



## La Agencia de Estados Unidos para el Desarrollo Internacional suspende actividades en Colombia y otros países

Donald Trump ordena la suspensión de algunos programas de subvención y cooperación internacional buscando realinear los objetivos de política exterior.



Como parte de las primeras decisiones tomadas por el presidente de los Estados Unidos, Donald Trump, al asumir su nuevo periodo de gobierno, se congelaron por 90 días algunos de los programas de cooperación internacional con mayor trascendencia a nivel latinoamericano, ordenándose también la suspensión de actividades de la Agencia de Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (United States Agency for International Development, USAID).

La entidad en cuestión se creó desde 1961 por orden del presidente John F. Kennedy, como parte de la Ley de Asistencia Exterior, con el propósito de administrar una serie de recursos económicos estadounidenses a otros países, buscando su desarrollo social y económico. En América Latina, USAID había logrado financiar diversos proyectos e iniciativas de seguridad, disminuyendo las cifras de violencia, desnutrición, migración y desplazamiento. Estas subvenciones tenían como bandera fortalecer la gobernabilidad local de los países y reducir la corrupción.





No obstante, el anuncio del mandatario estadounidense dejó clara la intención de suspender las ayudas a países extranjeros afirmando que debían concentrarse en realinear los objetivos de política exterior a través de la renovación de las entidades encargadas de prestar estos servicios, disminuyendo al máximo los gastos fiscales innecesarios.

Cabe mencionar que estas medidas perjudican a Colombia y otros territorios, dejando de percibir subvenciones que ascienden a 380 millones de dólares para 2025. Al respecto, Diana Marcela Rojas Rivera, Profesora titular e investigadora del Instituto de Estudios Políticos y Relaciones Internacionales (IEPRI) de la Universidad Nacional de Colombia afirmó:

"El gobierno decidió recortar la ayuda externa y reestructurar su Agencia de ayuda Internacional USAID. Esta decisión ha tenido un impacto muy importante en la manera como funciona la cooperación internacional en general, pero en particular para Colombia. Nuestro país ha sido receptor de la ayuda estadounidense en montos significativos en los últimos años y este recorte afecta programas sustanciales que están relacionados, por ejemplo, con la implementación del acuerdo de paz, con la promoción de programas sociales y de desarrollo económico, con temas de la ayuda también dirigida a la aplicación de las políticas antinarcóticos y programas de desarrollo alternativo".

Colombia es uno de los mayores benefactores de cooperación estadounidense. La mayoría de los recursos que han ingresado por este medio han sido destinados a promover la implementación de los acuerdos de paz firmados en 2016, junto a la desmovilización de grupos armados. Cabe resaltar que EE. UU. aportó cerca del 42% de los recursos de financiación extranjera para desarrollar este proceso, dejando un total de US\$451 millones como aporte final al cierre de 2024, los cuales fueron invertidos en programas de sustitución de cultivos de coca, procesos de reintegración y reincorporación a la vida civil para excombatientes y aumento de oportunidades para jóvenes y adultos en riesgo de reclutamiento para grupos al margen de la ley.

En total se estaban financiando 80 programas de cooperación a través de USAID en Colombia, de los cuales actualmente solo quedan 7 en funcionamiento:





"Estos recortes obligan al gobierno colombiano a buscar otras fuentes de financiación en la cooperación internacional por parte de países, por ejemplo, como países europeos, y también a buscar en sus propios recursos, lo cual no va a ser muy fácil en un momento en donde hay recortes a los gastos social en general". Afirmó la profesora Diana Rojas.

Pese a que históricamente Estados Unidos ha sido el mayor donante en salud global y asistencia humanitaria, otros países también han hecho importantes aportes con recursos orientados a proyectos de infraestructura, salud, educación y fortalecimiento de la gobernabilidad democrática. Algunos de ellos han sido Suecia, Canadá, Noruega, Alemania, Suiza, Reino Unido, España, Francia, Italia, Países Bajos y Japón. Sus contribuciones han permitido elevar indicadores de desarrollo humano, fortaleciendo las capacidades del Estado colombiano.

Bogotá, lunes 12 de mayo de 2025 Instituto de Estudios Políticos y Relaciones Internacionales IEPRI Redactó: Daniela Galvez – Oficina de comunicaciones Revisó y aprobó: Carlos Alberto Patiño – coordinador del área de comunicaciones IEPRI.



